



# K O I N Ō N I A

*...ensemble en chemin*

CONFÉRENCE DES ASSISTANTS SPIRITUELS GÉNÉRAUX OFS-JUFRA

2013 – 4

Année 20

n. 80

## L'ANNÉE DE LA FOI

### LA FOI SELON LES DOCUMENTS DE L'OFS

*Fr. Amando Trujillo Cano, TOR*

#### INTRODUCTION

Dans ce quatrième numéro de Koinonia de 2013, consacré au thème de la foi, nous aborderons le thème spécifique de la foi selon les documents officiels de l'OFS, à savoir, la *Règle* de Paul VI (1978), les *Constitutions générales* (CCGG 2001) et le *Rituel* (1984). Notre espérance c'est que ces réflexions contribuent à approfondir la connaissance et l'application des dimensions de la foi qui forment l'identité et la mission des des Franciscains séculiers, ainsi et comme ils sont modelés dans ces documents qui recueillent les fruits du Concile Vatican II et du post-concile. Vu les limitations d'espace, de temps, et de présupposé, nous nous limitons à identifier les phrases qui incluent explicitement le mot « foi » dans ces documents en réfléchissant sur le sens de ces affirmations pour proposer ensuite quelques conclusions générales qui peuvent stimuler une meilleure expression de la spiritualité franciscaine séculière à partir du don sublime de la foi chrétienne.

#### LA FOI SELON LA RÈGLE DE L'OFS

La Règle de l'Ordre franciscain séculier approuvée le 24 juin 1978 par le Pape Paul VI par le Bref apostolique *Seraphicus Patriarcha*, emploie une seule fois le terme « foi », concrètement au numéro 5 qui affirme: « Par conséquent, les Franciscains séculiers recherchent la personne du Christ vivant et opérant chez les frères, dans l'Écriture, dans l'Église et dans les actions liturgiques. *Que la foi de saint François* quand il dictait ces mots: « Je ne vois rien corporellement dans ce monde par rapport au Très Haut Fils de Dieu, sinon son très saint corps et son très saint sang, soit pour eux une inspiration et le chemin de leur vie eucharistique ». La phrase citée en ce numéro de la Règle est reprise du *Testament* de saint François (n.10). Dans cette œuvre, le saint fait une synthèse de son expérience de foi, signalant, entre autres choses, la généreuse et constante initiative de Dieu dans sa vie. Indirectement, le Testament donne la raison de comment le Seigneur répondit aux supplices que le saint lui avait dirigées dans la prière devant le Crucifix de saint Damien « ...donne moi une **foi** droite ... ». Ce qui nous intéresse particulièrement ici, c'est de signaler comment l'homme d'Assise reconnaît les divers dons du Seigneur: « Le Seigneur me donna ... de commencer ainsi à faire pénitence (1)... une telle foi dans les églises (4)... tant de foi dans les prêtres qui vivent selon la forme de la sainte Église romaine (6), etc. » C'est dans ce contexte que nous devons situer l'affirmation de la Règle sur la foi eucharistique de François, c'est-à-dire, comme un don de Dieu que l'Église présente aux Franciscains séculiers comme inspiration et chemin, c'est-à-dire, comme modèle à suivre. La vie eucharistique des frères et sœurs doit se fonder sur cette foi vivante et ardente du saint, qui a reconnu l'excelse sainteté du corps et du sang du *Très haut Fils de Dieu* dans l'humilité des espèces consacrées. Cette considération nous aide à commencer cette réflexion sur la foi d'un point de vue

christologique et de manière concrète, d'expérience, à travers l'invitation à participer au sacrement central de l'Église avec la disposition de foi, d'action de grâces et d'admiration du saint d'Assise.

## LA FOI SELON LES CONSTITUTIONS GÉNÉRALES DE L'OFS

Avant d'introduire l'analyse du texte des Constitutions générales de l'OFS, approuvées et confirmées par le décret de la CIVCSVA du 8 décembre 2000, nous nous détiendrons brièvement sur la lettre de promulgation écrite par celle qui était alors la Ministre générale de l'OFS, Emanuela di Nunzio, et publiée le 6 février 2001. En elle, Emanuela fait référence à la **foi** comme une ancre qui permet à de nombreux frères et sœurs de l'OFS du siècle passé d'être fidèles à leur consécration baptismale et de résister au mal au point de sacrifier leur propre vie. Dans ce même paragraphe, Emmanuelle cite Jean-Paul II qui avait attribué *la survie de la foi* dans la vie de peuples entiers au courageux témoignage de fidèles laïcs, qui de nombreuses fois arriva jusqu'au martyre. Il est très significatif que la lettre mentionne deux fois la **foi** par rapport au merveilleux témoignage de foi de nombreux séculiers. Ces deux références présentent des aspects complémentaires de la foi, un comme cause et l'autre comme effet. Dans le premier cas, la foi est vue comme une ancre qui imprègne la vie du croyant, lui permettant d'être fidèle et de résister aux attaques du mal. Dans le second cas, le même témoignage valeureux des laïcs a rendu possible la permanence historique et culturelle de la foi parmi des peuples où le clergé et les religieux avaient été absents pendant fort longtemps.

La première fois que le mot **foi** apparaît dans les Constitutions, c'est à l'article **12, 1** On y insiste pour que les membres de l'OFS vivent « *jour après jour avec foi le grand don que nous a offert le Christ : la révélation du Père* ». C'est-à-dire qu'on reconnaisse en premier lieu le don sublime que le Christ nous a concédé, la connaissance de Dieu, notre Père. Ce don peut seulement se reconnaître et être vécu chaque jour au moyen de la foi, sinon il est impossible de l'apprécier et d'y conformer sa vie. Pour vivre ce don la Règle propose divers appuis aux Franciscains séculiers: l'exemple et les écrits de Saint François et la grâce de l'Esprit Saint. Cet article exhorte aussi les frères et les sœurs à *témoigner de leur foi* face aux autres. L'article propose en continuation divers milieux et circonstances où cette foi doit se manifester : *dans la vie de famille; dans le travail; dans la joie et dans la souffrance ; dans la rencontre avec l'humanité, tous frères dans le même Père; dans la présence et la participation à la vie sociale ; dans la relation fraternelle avec toutes les créatures*. On peut affirmer que cette liste d'espaces et de situations humaines représentent la totalité des relations interpersonnelles des franciscains séculiers, en arrivant à y inclure la création tout entière. Aucun milieu vital ne doit rester en dehors du témoignage de foi d'un vrai chrétien.

Pour sa part, l'article **14.1** des Constitutions appelle les franciscains séculiers à s'engager à *réfléchir sur l'Église à partir de la foi*, sur la base des enseignements de Vatican II qui présente l'Église comme Peuple de Dieu (LG 9ss.) et sacrement universel de salut (LG 1, 2; 48, 2; 59, 1; GS 45, 1; AG 1, 1; 5, 1). Les enseignements conciliaires et postconciliaires appellent tous les membres de l'Église à une coresponsabilité dans la vie et la mission de celle-ci. Il ne s'agit donc pas d'une réflexion basée sur des critères purement humains mais bien sur la foi, c'est-à-dire à partir d'un cœur croyant et en fonction d'un véritable engagement de vie. On demande aux Franciscains séculiers qu'ils concentrent leur réflexion sur des thèmes d'importance fondamentale pour eux-mêmes comme la mission de l'Église dans le monde d'aujourd'hui et le rôle qu'ils y assurent, « *affrontant les défis et assumant les responsabilités que cette réflexion les aidera à découvrir* ». Cela vaut la peine que chaque fraternité de l'OFS propoite régulièrement un dialogue serein et profond sur ce thème pour renouveler constamment sa participation dans la mission de l'Église.

L'article **17.3** propose divers instruments qui devraient modeler le cœur et la vie des frères et sœurs de l'OFS qui ont été appelés à participer directement à un ministère de l'Église, aussi bien les séculiers que les ministres ordonnés. Ces instruments sont : « l'amour de saint François pour la Parole de Dieu, sa *foi en ceux qui annoncent* et la grande ferveur avec laquelle il a reçu du Pape la mission de prêcher la Pénitence ». Dans ce cas l'expression « *foi en ceux qui annoncent la Parole de Dieu* » semble se référer à la grande foi que le Seigneur lui a concédé « dans les prêtres qui vivent selon la forme de la sainte Église romaine par leur ordination au point que même s'ils me persécutaient, je veux recourir à eux ... » (cfr. *Test.* 6-10). Il pourrait se référer aussi indirectement « aux théologiens et à ceux qui administrent les très saintes paroles divines » (*Test.* 13). En tout cas, on demande aux séculiers franciscains de participer à n'importe quel type de ministère ecclésial qui fasse siennes ces trois médiations relatives à la Parole de Dieu, en y incluant ce sens ecclésial de collaboration avec ceux qui l'annoncent, plus particulièrement les prêtres et les théologiens. Le chemin personnel d'humilité et d'obéissance ecclésiastique du saint ne fut pas possible sans souffrance, mais seulement avec la foi. Cette attitude fondamentale est une condition indispensable pour les frères et les

sœurs appelés à partager la mission évangélisatrice de l'Église, avec tous les défis et possibilités de notre époque actuelle.

L'article **26.1** cite la *foi inébranlable de ressusciter avec le Christ* comme un des piliers qui ont soutenu le chemin de foi de François, riche de tant de moments de joie, mais pas libre de tant d'autres peines assumées avec, cependant, une espérance inébranlable. Dans le contexte de la culture contemporaine où l'être humain est souvent soumis à de grandes souffrances et injustices, à cause du manque de sens pour la vie, de la recherche insatiable de satisfactions immédiates qui ne lui donnent pas le vrai bonheur, il convient de récupérer le sens ultime de notre existence et de déposer en confiance notre sécurité et notre joie dans le Dieu révélé par Jésus-Christ.

Aprofondissant ce thème, l'article **27.2** demande aux franciscains séculiers de se compromettre « à créer dans leurs milieux, et surtout dans les Fraternités, un climat de foi et d'espérance », pour que « notre sœur la mort » soit attendue comme un passage vers le Père et que tous puissent s'y préparer avec sérénité. Ce climat de foi et d'espérance sera un grand appui pour le nombre croissant de frères et de sœurs qui s'approchent du final de leur existence et un signe décisif pour d'autres personnes qui concluent leur vie plongées dans le désespoir, l'abandon ou sans foi en la résurrection .

L'article **39.2** énumère les conditions pour l'admission des candidats à l'OFS : « professer la foi catholique, vivre en communion avec l'Église, avoir une bonne conduite morale, montrer des signes évidents de vocation »<sup>1</sup>. Ces exigences canoniques que doit pratiquer un candidat à la vie fraternelle et évangélique dans l'OFS, indiquent des dimensions fondamentales de la vie chrétienne et franciscaine. Professer la foi catholique n'est pas un simple acte extérieur, mais une condition de foi qui signifie l'adhésion personnelle au Christ vivant et ressuscité selon les enseignements de la communauté catholique et en pleine communion avec elle. Il est intéressant de noter que dans certaines Fraternités nationales de l'OFS, il existe un nombre significatif de frères et de sœurs provenant du protestantisme et qui se sont convertis au catholicisme, en s'incorporant à l'OFS après l'étape de formation nécessaire. D'autre part, il convient de ne pas oublier qu'il existe aussi diverses communautés franciscaines en dehors de l'Église catholique, comme c'est le cas dans l'Église anglicane avec lesquelles il existe diverses affinités mais aucune communion formelle et complète. L'article **44.3** aborde les finalités que poursuit la formation permanente dans ses diverses modalités. Entre les finalités citées on rencontre celle d'aider les séculiers « à réfléchir, illuminés par la foi et aidés par les documents du magistère, sur les événements de l'Église et de la société, en assumant en conséquence des positions cohérentes ». Cette indication est en rapport direct avec l'invitation de l'article **14.1** à réaliser une réflexion ecclésiologique orientée vers l'engagement de vie. Au numéro 44.3 on amplifie l'objet de la réflexion au-delà de l'ecclésiologique pour embrasser aussi le conjoncturel, les signes des temps, et pas seulement dans la communauté ecclésiale mais aussi dans la société qui l'entoure. Il faut s'assurer que la réflexion réalisée dans les fraternités ne se limite pas au diagnostic de la réalité ou au compromis intellectuel, mais arrive à des décisions cohérentes avec ses conclusions.

L'article **58.3** nous rappelle que la foi est un trésor qui peut se perdre ou rejeter mais que cela a des conséquences sérieuses et formelles. *L'abandon de la foi*, parmi d'autres causes, provoque l'auto-exclusion de l'Ordre de la personne qui le réalise. Le sérieux du cas requiert l'intervention opportune et fraternelle du Conseil de la Fraternité locale et du Conseil du niveau supérieur. Malheureusement certains cas de ce type se sont succédés dans l'OFS à cause du manque d'intervention opportune qui éviterait un triste final. Dans d'autres cas, on a appliqué les conséquences dues quand un membre a déjà abandonné la foi ou s'est exclu lui-même de la communion ecclésiale par ses actions.

Finalmente, l'article **99.1** exhorte les franciscains séculiers à « connaître et approfondir la doctrine proposée par le Magistère de l'Église » et à « être attentifs à la présence de l'Esprit Saint qui vivifie la foi et la charité du Peuple de Dieu »<sup>2</sup>, dans el contexte de la pleine communion avec le Pape et les évêques. Si on perd de vue l'action de l'Esprit, on tombe dans l'ankylosement de la foi et des structures ecclésiales, on perd la vitalité évangélique et on fait obstacle à la mission évangélisatrice dans le monde. Il faut rappeler constamment que pour l'homme d'Assise, l'Esprit Saint est le Ministre général de l'Ordre (cfr. 2Cel 193). Plus encore, ces mêmes Constitutions identifient l'Esprit Saint comme la source de la vocation des Franciscains séculiers, l'animateur de la vie fraternelle et de la mission. C'est pourquoi les frères et les sœurs

---

<sup>1</sup> Cfr. c. 316.

<sup>2</sup> *Lumen Gentium*, 12.

doivent imiter la fidélité de François à ses inspirations et désirer plus que tout autre chose « l'Esprit du Seigneur et sa sainte opération » (Cfr. CC.GG., 11).

## 1. LA FOI SELON LE RITUEL DE L'OFS

La première mention officielle de la foi dans le Rituel de l'OFS se trouve dans la monition initiale du *Rite d'initiation* (n. 5). Il s'agit d'une invitation aux membres de la fraternité de renouveler leur *foi en l'Esprit Saint* et l'invoquent dans la célébration du rite pour qu'il guide et porte à bonne fin le processus de formation des candidats qui vont être admis. La foi en l'Esprit Saint est perçue alors non pas comme une réalité accomplie mais comme un don à renouveler constamment, ce qui nous conduit à y recourir dans la prière communautaire et dans le parcours de formation des candidats.

Plus avant, dans le *Rite de la profession ou promesse de vie évangélique*, à la fin de l'interrogatoire (n. 29), le Ministre de la Fraternité rappelle aux candidats que la Fraternité locale qui les reçoit « est signe visible de l'Église qui est communauté de *foi* et charité » et leur explique que, une fois admis, ils s'engagent « à collaborer pour que la Fraternité soit un groupe vraiment ecclésial et une communauté franciscaine vivante ». Ces affirmations reprennent la centralité de la foi et de la charité dans la vie et la mission de l'Église et de la Fraternité locale OFS. Les candidats sont appelés à valoriser le don qu'ils vont recevoir et à collaborer pour se maintenir fidèles à leur identité.

L'apparition suivante du terme foi se donne dans les *Prières pour commencer et conclure les réunions des frères* (n. 2), quand on cite rien moins que la prière de saint François devant le Crucifix de saint Damien : « Ô Dieu haut et glorieux, illumine les ténèbres de mon cœur et *donne-moi la foi droite* ... » François n'a pas seulement demandé le don de la foi, mais une foi qui ne se dévierait pas de la révélation protégée par l'Église. Finalement, le vocable apparaît dans le rite de la *Célébration du Chapitre de la Fraternité*, dans la prière que récite le prêtre tandis qu'il impose les mains aux nouveaux élus (n. 8) : « *Que le Dieu de l'espérance vous comble de joie et de paix dans la foi*, pour que l'espérance surabonde en vous par l'œuvre de l'Esprit Saint » (Rom 15, 13). Il s'agit d'une des diverses bénédictions que l'apôtre Paul dirige à la communauté chrétienne de Rome, où se détache *l'espérance* comme un don de Dieu dans l'Esprit. L'apôtre reconnaît que la médiation de la foi est nécessaire pour que les communautés chrétiennes puissent faire l'expérience de la consolation et de l'espérance que Dieu veut leur faire parvenir, surtout au milieu des contrariétés et persécutions qu'ils affrontent.

## 2. CONCLUSIONS

Sur base des considérations antérieures nous pouvons ébaucher certaines conclusions générales au sujet de la vie de foi des franciscains séculiers, selon leurs documents officiels. En premier lieu, la **foi** est vue comme *un don de Dieu* par lequel nous reconnaissons le Christ comme Fils de Dieu, présent spécialement dans l'Eucharistie, mais aussi « chez les frères, dans l'Écriture sainte, dans l'Église et les autres actions liturgiques » (Cfr. Règle 5). Cette foi est celle qui nous permet aussi *d'accueillir et de vivre le don de la révélation du Père* (Const. 12,1). La **foi** nous introduit dans la vie trinitaire !

En second lieu, selon les documents analysés, les séculiers franciscains ont reçu la foi pour *en témoigner avec courage*, en l'incarnant dans tous les domaines de leur sécularité. En troisième lieu, cette foi est aussi *d'aspect ecclésial* car non seulement elle se vit en communion fidèle et complète avec l'Église – expressément avec ses pasteurs –, mais pousse aussi les frères et les sœurs à réfléchir constamment sur la mission qu'ils ont été appelés à développer en elle et en son nom, dans le monde. Cette réflexion produit aussi un renouvellement permanent de leur promesse de vie.

En quatrième lieu, tout comme *la foi inaltérable de ressusciter avec le Christ* (Const. 26,1) fut une des sources de *la confiance et de la joie* de l'homme d'Assise, on la propose aussi aux franciscains séculiers comme une espérance eschatologique qui les reconforte sur la voie ardue de la vie jusqu'à atteindre sa plénitude dans l'éternité. Finalement, *la foi vivante et renouvelée en la présence et action de l'Esprit Saint dans la Fraternité* nous permet de jouir abondamment de *l'espérance*, par le biais des dons de l'espérance et de la paix.

Dans ce dernier numéro de l'année nous exprimons notre désir que l'appel du pape Benoît XVI fit à l'Église de renouveler le sens et la vie de la foi produise dans toute la famille franciscaine des fruits abondants pour le Royaume de Dieu. Nous espérons que les quatre articles que la Conférence des Assistants

généraux OFS-JuFra vous a offerts par ce moyen servent de stimulation pour vivre plus intensément et généreusement le don de la **foi** dans le Christ. L'année prochaine nous réfléchirons sur certains thèmes que le pape François propose à l'Église dans l'Exhortation apostolique *Evangelii gaudium*, dans l'espoir d'apporter un autre grain de sable pour la formation permanente des lecteurs du Koinonia. Merci beaucoup!

## NOTICES – CHAPITRES – VISITES – RÉUNIONS

### **Mexique - Visites fraternelle et pastorale**

Les visites fraternelle et pastorale (VFP) au Conseil national de l'OFS du Mexique se sont déroulées du 19 au 21 septembre 2013, dans la Maison de retraites Jean-Paul II à san Juan de los Lagos, Jalisco. María Consuelo Núñez de Queremel OFS (Chelito), Conseillère internationale de la Présidence du Conseil international, fut la visiteuse fraternelle et Fr. Amando Trujillo Cano, TOR, Assistant général OFS-JuFra, fut le Visiteur pastoral. Plus de 70 séculiers franciscains convoqués furent présents, en plus de membres de la Jeunesse franciscaine, une douzaine d'Assistants spirituels et de quelques observateurs. Les activités des VFP incluent des réunions avec la Junte Exécutive nationale, la présentation d'informations, le travail en petits groupes et en sessions plénières. Fr. Eusebio Hernández Mendoza OFMCap, Ministre de la Viceprovince de Notre Dame de Guadeloupe a été présent pendant quelques jours et deux Vicaires provinciaux OFM ont été invités à célébrer l'Eucharistie .

### **Mexique – Chapitre national électif**

Le Chapitre national électif du 21 a commencé le samedi et s'est terminé le dimanche 22 septembre 2013. Les activités incluent l'écoute et la délibération sur les deux conférences, l'analyse et l'approbation du budget financier 2013-2014, le développement des priorités pour les trois prochaines années, une réunion avec les représentants des Fraternités régionales et une autre avec les Assistants spirituels. Martha Estela Ávila García a été élue Ministre national et Conseillère internationale, et Ángel Guadalupe de la Rosa comme Vice-ministre national. On a célébré chaque jour l'Eucharistie, la Liturgie des Heures et une Heure sainte d'adoration eucharistique. D'autres événements incluent une fête mexicaine et des activités de récréation fraternelle.

### **Pologne - Visites fraternelle et pastorale**

La visite fraternelle et pastorale de Pologne a commencé le 18 septembre 2013 par la Messe votive de Saint Stanislas Kostka, patron de la jeunesse polonaise. Après la célébration, les visiteurs se sont réunis avec le Conseil national. Joanna Belowska, Ministre nationale, a donné la bienvenue aux visiteurs : Tibor Kauser, Conseiller de Présidence du CIOFS pour l'aire anglaise I (Amérique du Nord et Europe ) et Délégué de la Ministre générale, et Fr. José Antonio Cruz Duarte OFM, Assistant général OFS-JuFra. Tibor a fait une brève présentation sur le sens des visites fraternelle et pastorale. Le Conseil national se réunit quatre fois par an. Les Visiteurs se réunirent aussi avec les membres des Conseils régionaux Ces réunions furent un moment de formation. L'OFS en Pologne se compose de 18 Fraternités régionales et de 587 Fraternités locales, pour un total de 10.859 frères avec un âge moyen de 65 ans, 80 % sont des femmes. Entre les activités les plus significatives de la Fraternité nationale de Pologne, il y a le Pèlerinage annuel au Sanctuaire de Notre-Dame de Czestochowa, avec une participation de 60 % des franciscains séculiers de toute la Pologne. La JuFra de Pologne est une fédération de cinq Fraternités provinciales OFM et OFMCap avec 40 fraternités locales et 460 membres. La Conférence des Assistants (CAS) se compose de Fr. Marian Jarzabek OFMConv, Président, de Fr. Alojzy Panczak OFM et de Fr. Andrzej Romanowski OFMCap. Toutes les Fraternités régionales comptent sur l'assistance du 1<sup>er</sup> Ordre. 256 des 587 Fraternités sont assistées par le clergé diocésain. Les visites fraternelle et pastorale se conclurent le 20 septembre par une réunion à laquelle assistèrent Ministres provinciaux et Assistants.

### **Pologne – Chapitre national électif**

La Fraternité nationale de Pologne a célébré son Chapitre national électif du 20 au 22 septembre. Tibor Kauser, Conseiller de la Présidence- aire d'anglais I- a présidé le Chapitre en tant que Délégué de la Ministre générale de l'OFS et fut accompagné par Fr. José Antonio Cruz Duarte OFM, Assistant général. 40 capitulaires étaient présents, représentaient 19 régions. Joanna Berlowska fut réélue comme Ministre nationale et Emilia Nogaj comme Conseillère internationale.

### **Fort Worth, E.U.A. – Retraite de Fraternités JuFra**

Ce samedi 7 septembre, Fr. Amando Trujillo Cano a dirigé une retraite de jeunes dans la Paroisse de Tous les Saints à Fort Worth, TX. Présence de jeunes des Fraternités émergentes de la JuFra de Tous les Saints et de la Paroisse de saint François à Waco. Les thèmes de la retraite furent: conversion, fraternité et la JuFra dans le monde. La retraite s'est conclue par la célébration de l'eucharistie dans l'église paroissiale.

### **Assise, Italie – 5<sup>ème</sup> Rencontre avec la Conférence des Ministres généraux du 1<sup>er</sup> Ordre et du TOR**

Dans le cadre de la réunion ordinaire de la Conférence des Ministres généraux du 1er Ordre et du TOR, s'est tenue le 3 octobre 2013 la 5<sup>ème</sup> rencontre annuelle avec la Conférence des Assistants généraux de l'OFS-JuFra au Couvent du Christ Ressuscité des frères Capucins à Assise. On y traite de thèmes en relation avec l'assistance spirituelle et pastorale de l'OFS-JuFra. Un dialogue fraternel et productif a caractérisé cette rencontre qui s'est achevée par le déjeuner auquel participèrent les Ministres provinciaux du 1<sup>er</sup> Ordre et du TOR d'Ombrie.

### **Croatie – Visites fraternelle et pastorale**

Comme c'était prévu, les Visites fraternelle et pastorale (VFP) se tinrent du 9 au 11 octobre grâce à deux membres du Conseil international: Benedetto Lino, Conseiller international pour la langue italienne, et Fr. Martín Bitzer, OFMConv, Assistant général OFS-JuFra. Les visiteurs furent logés dans le Couvent de l'OFM, Kaptol 9 de Zagreb. Les visites commencèrent par une réunion avec la Conférence des Assistants spirituels nationaux de l'OFS. Ensuite les visiteurs se réunirent aussi avec les Supérieurs majeurs du 1<sup>er</sup> Ordre et du TOR de Croatie. Lors de la réunion avec les membres du Comité exécutif du Conseil national de l'OFS, l'un après l'autre, les visiteurs prirent le temps de réviser les documents, registres et autres livres des archives du dit Conseil. Les célébrations de l'Eucharistie servirent de cadre aux réunions avec les personnes et divers groupes, y inclus les membres du Conseil national de la Jeunesse franciscaine. Bien que brève, la réunion avec l'archevêque de Zagreb, le cardinal Josip Bozanic, fut très significative. Fr. Martin se réunit aussi avec les membres de la Fraternité locale de la Jeunesse franciscaine Zagreb-Sveti Duh, qui célébrait le 20<sup>ème</sup> anniversaire d'existence ainsi qu'avec les frères Conventuels. On organisa deux réunions très importantes avec les Ministres régionaux de l'OFS et, par après, la réunion finale avec le Conseil national de l'OFS.

### **Croatie – Chapitre national électif**

Du 11 au 13 octobre à la Maison "Tabor", à Samobor, près de Zagreb, eut lieu le V Chapitre national électif de l'OFS de Croatie. 30 capitulaires avec droit de vote y assistèrent ainsi que les Assistants spirituels nationaux. Le Chapitre fut présidé par Benedetto Lino, accompagné par Fr. Pablo Martín Bitzer, OFM Conv. Stjepan Kelcić fut réélu Ministre national. Martina Subotić fut élue Conseillère internationale et Mihaela Rajić Conseillère internationale substitute.

### **Tanzanie – Chapitre national électif**

Le Chapitre électif de la Fraternité nationale de Tanzanie a eu lieu du 10 au 13 octobre 2013 à Dar-es-Salaam (Tanzanie) et fut présidé par Bennet Matela comme délégué de la Ministre générale OFS. Fr. Felician Kavishe OFMConv fut témoin comme délégué de la CAS. Le 1<sup>er</sup> octobre 2013, les 35 frères et sœurs capitulaires élirent comme Ministre national Félix Moshia et comme Vice-ministre Laurent Mutalemwa. Le Conseiller international et son remplaçant sont le Ministre national et le Vice-ministre, respectivement. Les deux Conseillers nationaux élus sont: Sospiter Mwita y Benedict Msangi.

### **France – Chapitre national électif**

La Fraternité nationale de France a célébré son Chapitre national électif du 12 au 13 octobre au Lycée technique et professionnel privé *Saint Louis*, à Clos Soubeyran. Tibor Kauser, Conseiller de la Présidence pour l'aire I de langue anglaise a présidé, comme délégué de la Ministre générale de l'OFS, accompagné par Fr. José Antonio Cruz Duarte, OFM, Assistant général. On compte sur la présence de 40 capitulaires qui représentaient 19 régions. Chantal Auvray fut élue Ministre nationale et Marie Hélène Barusseau Conseillère internationale.

### **Inde – Cours pour Assistants spirituels**

Fr. Amanuel Mesgun OFMConv, Assistant général de l'OFS-JuFra, a offert un Cours de formation pour les assistants nationaux et régionaux au Couvent des Capucins, à Tamil Nadu en Inde les 14 et 14 octobre 2013. Le cours fut organisé par Fr. Anthony Samy OFMConv, Assistant national de l'OFS. Au début des activités fut présent Fr. Mateo A.J. OFMConv, Ministre Provincial et Président de l'Association de la Famille franciscaine de l'Inde. Le Cours comporta la participation de 35 assistants et du Ministre national OFS, Francis Albert. Parmi les Assistants se trouvaient Fr. Anthony Dass Ruban OFM, Assistant national OFS, Fr. Vijay Kumar Lokonda, TOR, Assistant régional OFS de Bihar-Jiharkanda, et Fr. Sebastián Tobian OFMConv, Assistant national JuFra. Les Assistants régionaux commentèrent la situation actuelle des Fraternités régionales qu'ils assistent. Le cours représenta un échange fructueux d'expériences. Le travail se conclut le 15 mars à 13 heures par une messe solennelle en l'honneur de saint Antoine de Padoue à laquelle assistèrent tous les Assistants et quelques 400 dévots du saint. Le 16, l'Assistant général accompagné par Fr. Irudaya Sami, visita la ville de Tanjuvri, où il se réunit aussi avec les représentants de la JuFra régionale de Tamil Nadu et une douzaine de séculiers provenant des Fraternités locales.

### **Inde – Chapitre national électif**

Après son arrivée à l'aéroport international de Chochin, Kerala, le 17 octobre 2013, le Vice-ministre général OFS, Doug Clorey, et l'Assistant général OFS-JuFra, Fr. Amanuel Mesgun OFMConv, se sont réunis avec le Ministre national OFS, Francis Albert, et le Ministre provincial des frères Conventuels, Fr. Sebastian Pendanath OFMConv. Ensuite ils se sont rendus à la Curie provinciale OFMConv de Saint Joseph. Le jour suivant, 18 octobre ils se sont réunis avec le Conseil national sortant et ont parlé des recommandations formulées sur base des Visites fraternelle et pastorale sur les cinq priorités de l'OFS. Après, ils sont partis au siège du Chapitre électif, le Centre Pastoral MESTT, à Muvattupuzha. Le

matin du 19 fut consacré à écouter et à discuter les informations présentées par le Ministre national, le Directeur de la Formation, le Trésorier et l'Assistant national. Après la présentation du Fr. Matthew A.J. sur « *La foi et l'OFS au XXI<sup>ème</sup> siècle* », on a fait quelques précisions sur le déroulement de l'élection. Dix Assistants étaient présents au Chapitre. L'après-midi du même jour, on a réalisé les élections avec le résultat suivant : Ministre national, Francis Albert, et Vice-ministre national, Oliver Fernando. Durant la Messe de clôture, présidée par Fr. Sebastián Pendanath OFMConv, l'élection des nouveaux responsables fut confirmée par le Vice-ministre général, Doug Clorey. Le 20 octobre, les deux visiteurs eurent une réunion avec les membres du Conseil national sortant et ceux du nouveau pour faire leurs recommandations finales.

### **Uruguay - Visites fraternelle et pastorale**

Les visites fraternelle et pastorale au Conseil national de l'OFS d'Uruguay commencèrent le 25 octobre au siège national de l'OFS à Montevideo. Alonso Acevedo, Ministre national du Chili et délégué de la Ministre générale et José Antonio Cruz Duarte, OFM, Assistant général OFS-JuFra, furent les Visiteurs. La visite commença par une réunion avec le Conseil national. Ce Conseil fut l'objet de divers changements durant son mandat. La Fraternité nationale de l'OFS en Uruguay se compose de sept fraternités locales dont trois sont en processus de rénovation et une est émergente. L'OFS en Uruguay a 97 profès, un âge moyen de 77 ans et la majorité sont des femmes (85%). La Fraternité de l'Uruguay fait un grand travail de sensibilisation sur l'écologie et les droits de l'homme avec la Famille franciscaine internationale, à travers diverses actions et une colonne dans la revue de l'Archevêché. L'Assistance spirituelle est offerte par trois frères franciscains et deux religieuses. Les visiteurs ont recommandé au Conseil national de l'OFS de commencer à travailler avec les jeunes afin d'établir des Fraternités JuFra en collaboration avec les Frères Conventuels. Les visites s'achevèrent par le début du Chapitre.

### **Uruguay – Chapitre national électif**

La Fraternité nationale de Uruguay a célébré le Chapitre national électif les 26 et 27 octobre 2013 à la Maison Nazaret, de Montevideo. L'assemblée était composée de 23 représentants de 7 Fraternités. Le Chapitre a commencé par la bienvenue à Alonso Acevedo, Ministre national du Chili et délégué de la Ministre générale, et à Fr. José Antonio Cruz Duarte OFM, Assistant général de la OFS-JuFra, représentant de la CAS. María Matilde Beltrame a été réélue comme ministre nationale et Conseillère internationale. Mario Cayota a été élu Vice-ministre national.

### **Terre Sainte – Rencontre de la Présidence du CIOFS**

La Présidence du CIOFS a réalisé sa deuxième réunion de l'année du 2 au 9 novembre 2013 au Couvent des Frères Capucins à Jérusalem, Israël. La rencontre s'est déroulée dans un climat d'échange fraternel, de prière et de travail. La session de formation permanente a versé sur le sens d'être chrétien au Moyen Orient dans le moment historique actuel. L'agenda de travail a inclut les cinq priorités de l'Ordre ( formation, communication, JuFra, présence dans le monde et Fraternités émergentes); le travail des Commissions de la Présidence (économique, juridique et patrimoniale); l'évaluation et programmation des Visites fraternelles et pastorales et les Chapitres nationaux ; les Congrès et cours de formation ; le 8<sup>ème</sup> Centenaire de la naissance de saint Louis IX et, surtout, les préparatifs pour le Chapitre général électif de 2014. Lors de cette rencontre on eut l'opportunité de visiter divers sanctuaires de la Custodie de Terre Sainte et de se réunir avec deux Fraternités de l'OFS ( Jérusalem et Bethléhem). Il y eut aussi une rencontre avec Fr. Pierbattista Pizzaballa, OFM, Custode de la Terre Sainte et une autre avec l'Archevêque Fouad Twal, Patriarche latin de Jérusalem. Les 10 et 13 furent consacrés à visiter divers sites historiques en dehors de Jérusalem, en rapport avec les événements décrits dans la Bible.

### **Liban - Visites fraternelle et pastorale**

Du 16 au 24 novembre 2013, le Conseil national de l'OFS du Liban a reçu la visite fraternelle d'Encarnación del Pozo, Ministre générale de l'OFS, et de Michèle Altmeyer OFS, Conseillère internationale de la Présidence du CIOFS, et simultanément, la Visite pastorale de Fr. Amando Trujillo Cano, TOR, Assistant général de l'OFS-JuFra, comme représentant de la Conférence des Assistants généraux de l'OFS-JuFra. Les visites ont eu lieu à Beyrouth et dans d'autres localités. Outre les réunions avec le Conseil national sortant (ensemble et individuellement), le programme a inclus d'autres rencontres avec toutes les Fraternités locales du Liban, en groupes ou individuellement, aussi des moments de formation, comme pour célébrer des anniversaires ou professions. Ces réunions ont permis aux visiteurs de connaître les aspects les plus importants de la vie et mission des fraternités locales, ses succès et ses défis. Les Visiteurs eurent aussi une rencontre officielle avec Mgr Paul Dahdah, Vicaire apostolique de Beyrouth des Latins à Riad el Solh. Ils visitèrent en outre un campement de réfugiés syriens à Zahle. Le matin du vendredi 22, on réalisa une joyeuse rencontre avec les membres des conseils locaux des Fraternités de la JuFra, au siège national de l'OFS-JuFra, *Centre Père Pio*. Le jour suivant il y eut une session de formation pour les Assistants spirituels de l'OFS, parmi eux ceux provenant de Damas, et certains Assistants JuFra. Les visiteurs eurent aussi une rencontre avec les Supérieurs majeurs du Premier Ordre, dont les religieux prêtent assistance à l'OFS et à la JuFra au Liban: Fr. Tanius Rizk OFMConv, Fr. Simón Pedro Herro OFM et Fr. Cesar Essayan OFMConv.

### **Liban – Chapitre national électif**

La Fraternité nationale du Liban a célébré son Chapitre national d'élection les 23 et 24 novembre 2013 au Centre Padre Pio à Beyrouth. Le Chapitre fut présidé par Encarnación del Pozo, Ministre générale de l'OFS, accompagnée par Fr. Amando Trujillo Cano, TOR, Assistant général OFS-JuFra. Au début du Chapitre, 122 capitulaires étaient présents, en plus des observateurs, mais à la fin il en resta seulement 91. Le premier jour furent aussi présents deux Supérieurs majeurs: Fr. Tanios Rizk OFMCap et Fr. Cesar Essayan OFMConv, outre les Assistants nationaux de l'OFS et de toutes les Fraternités locales. Encarnita offrit chaque jour une réflexion aux capitulaires et le dernier jour Fr. Amando fit quelques observations et recommandations préliminaires basées sur les Visites pastorales et fraternelles réalisées les jours antérieurs. Les capitulaires écoutèrent et discutèrent les informations présentées par le Ministre national, l'Assistant national OFMCap et le Trésorier national. Ensuite ils discutèrent et votèrent les priorités pour les prochaines trois années. Finalement ils élirent Slaiby Noufaily comme Ministre national et Michel Janian comme Conseiller international. Le Chapitre se conclut par la célébration eucharistique où Encarnita donna leur charge au nouveau Ministre et aux nouveaux Conseillers nationaux, qui reçurent la bénédiction de l'Assistant général. Postérieurement les Visiteurs se réunirent avec les membres du nouveau Conseil National.

#### **Autriche – Visites fraternelle et pastorale as fraterna y pastoral**

Du 22 au 24 novembre à Brixen-Bressanone, eut lieu la célébration simultanée des Visites fraternelle et pastorale à l'OFS d'Autriche. En effet, ce fut la première partie de ces visites étant donné que les Visiteurs furent reçus en territoire italien (Haut Adige – Tyrol du Sud) et non pas au siège de la Fraternité nationale à Vienne. Tibor Kauser, délégué de la Ministre générale de l'OFS pour la Visite fraternelle et Fr. Martin Bitzer OFMConv, Assistant général de l'OFS et de la JuFra, Visiteur pastoral, se réunirent avec les membres du Conseil national de l'OFS d'Autriche, y incluant Alfred Obermair, Ministre national, Joachim Stuefer, Conseiller international et les Assistants nationaux OFM et OFMCap. L'objectif de cette première partie des Visites fut de connaître la situation des Fraternités locales qui vivent dans la région, avec leur histoire distante et récente. La seconde partie des visites est prévue pour juin 2014.

#### **Nigeria – Chapitre national électif**

Le Chapitre national de la Fraternité nationale émergente OFS du Nigéria se réalisa du 28 novembre au 1<sup>er</sup> décembre 2013 à Ibadan, Nigéria. 44 frères et sœurs de l'OFS, deux Assistants spirituels et le Custode des Capucins du Nigéria, Fr. Charles Chigbata OFMCap, y participèrent. Doug Clorey, Vice-ministre général OFS fut le délégué de la Ministre générale OFS pour présider le Chapitre et Fr. Amanuel Mesgún Temelso OFMCap, Assistant général de l'OFS-JuFra, représenta la CAS. Les activités du 29 commencèrent par la célébration eucharistique, suivie par la présentation des participants et la lecture d'une brève description du travail réalisé durant l'année passée par le Comité de coordination nationale. Ensuite, Doug expliqua le propos de la célébration d'un Chapitre. Des présentations suivirent sur la composition actuelle de la Fraternité nationale, la Jeunesse franciscaine, les activités de Formation et d'apostolat et la situation économique. Ces présentations furent discutées en groupes de travail, dont les réflexions furent partagées en session plénière. Le reste du jour fut consacré à la révision et approbation du projet de Statut national préparé par le Comité national de coordination. Au milieu de l'après-midi, l'abbesse du Monastère des Clarisses, accompagnée de deux sœurs fit une sympathique visite inespérée au Chapitre. Le 30 novembre fut consacré initialement à la définition des priorités de la Fraternité nationale émergente pour les prochaines trois années. Cette même après-midi, il y eut les élections qui produisirent les résultats suivants: Ministre national, Jude Obibuzor, et Vice-ministre, Michael Edem. Le Chapitre se conclut le samedi 30 par la célébration vespertine de la messe présidée par Fr. Amanuel Mesgun OFMCap. Durant la nuit, agapes festives et fraternelles. Le dimanche 1 décembre, après des adieux chaleureux, les frères et les sœurs capitulaires commencèrent le voyage de retour vers leurs lieux et familles respectifs.

#### **Kénya – Chapitre national électif**

Le Chapitre électif de la Fraternité nationale OFS du Kénya s'est célébré à Nairobi du 5 au 8 décembre 2013. Le Vice-Ministre général, Doug Clorey, fut désigné pour présider le Chapitre de la part de la Ministre générale OFS. La CAS délégua Fr. Arnoldo Shirima OFMCap. Les résultats des élections furent les suivants : Ministre national et Conseiller international, John Mungai; Vice-ministre et Conseiller international substitut, Patrick Macharia; Secrétaire, Jacinta Kingori; Trésorier, Christine Njoga, et responsable de la formation, Salesio Kandie.

#### **Croatie – Temps fort de la CAS**

La Conférence des Assistants généraux de l'OFS et de la JuFra a eu sa réunion annuelle de *Temps Fort* au Couvent TOR de Saint François Xavier à Zagreb, Croatie, du 9 au 15 décembre 2013. Tous les frères de la communauté locale ont offert une généreuse hospitalité aux Assistants, spécialement Fr. Zvonimir Brusač, Assistant national qui aida à coordonner le séjour et certaines rencontres entre Assistants et Frères de divers Ordres et avec certaines fraternités locales de l'OFS et de la JuFra. Fr. Nicola Barun, Ministre provincial, a aussi partagé fraternellement quelques moments avec les Assistants. L'agenda de la rencontre a inclus l'information d'actualité, l'évaluation de la participation des Assistants au Chapitre, les visites pastorales, les cours, Congrès, la Rencontre internationale de la JuFra et MJM au Brésil. Ils ont aussi réfléchi sur la collaboration dans les commissions et projets de la Présidence de la CIOFS et dans la publication du bulletin *Koinonia*. En outre, on distribua diverses responsabilités relatives aux activités de l'année 2014.